
协同

瞭望京津冀

另
辟
赛
道
避
内
卷

另
辟
赛
道
避
内
卷

进

超

创 新 不 缺 同 路

人。

兴 林 公 司 和 天

成药业，这两家分

属 不 同 行 业 的 企

业，不约而同地在

创新上走出了相似

的轨迹。两家企业

分别在天津投资成

立研发公司，在研

发 上 寻 求 新 的 突

破，助力公司进入

更高端的赛道。

选 择 天 津 ， 看

中的是这座城市人

才聚集的优势。

天 津 的 汽 车 工

业曾红火一时，培

育 了 大 量 汽 车 设

计、模具研发等相

关人才；同时，天

津还是国内医药产

业聚集地之一。兴

林公司和天成药业

两家企业都面临着

人才短板问题，位

于 泊 头 的 兴 林 公

司，一些人才来到

这 里 后 打 了 退 堂

鼓，天成药业公司虽有自己的研发团

队，但在研发高端产品时，效果并不

理想。于是，两家企业通过比选分

析，在天津设立研发公司。

设立研发公司，意味着要有真金白

银的投入。天成药业去年为研发公司投

入达到8000多万元。研发公司首先要解

决生存问题，有人曾经好心帮着介绍承

揽外部研发项目，却被天成公司的负责

人谢绝了。天成此举是为了让研发人员

不分心，让他们把全部精力用在药品研

发上，不必担心研发费用等问题，费用

全部由天成“买单”。

几年来，两家企业的研发公司取

得了不俗的成绩。兴林的金力研公司

聚集100多名研发人员，获得专利近50

项，在高分子基复合新材料模具、汽

车轻量化等领域均获得不同程度的突

破，也为很多汽车厂商提供了设计研

发服务；天成药业的应天成公司拥有

几十名研发人员，公司每年都有新产

品问世，在抗肿瘤药高端制剂研发和

肾病专科用药研发上有了不同程度的

突破。

一些传统制造业普遍存在着竞争

激烈、内卷严重的现象。要想摆脱价

格战，不搞产品同质化，只有通过不

懈创新，才能脱颖而出。通过研发新

产品、新工艺，跳出低质竞争的赛

道，才能在更高端的领域领跑。

不同的企业，创新路径各异。如

今，省级企业技术中心的增加，一定程

度上表明越来越多的企业开始眼光向

外，通过多种合作方式与高校、研发机

构合作，或提升产品技术含量，或顺势

进入新赛道，让企业拥有持久动力。扎根献县扎根献县 1919 年年
本报记者 宁美红 本报通讯员 彭锦帅
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近日，在位于泊头经济开
发区的河北兴林车身制造集团
有限公司，工人在机床上加工
一 款 车 身 模 具 ， 达 到 精 度 参
数，然后打磨、抛光，再进行
组装，一款漂亮的车身模具呈
现在大家面前。

兴林公司为客户生产的一种
新型高分子材料车身模具，与传
统模具相比，具有制造时间短的
优点，能够大大缩短车身试制周
期，一经推出便受到客户的欢
迎。

兴林公司机加部一位负责
人介绍，以前使用传统工艺制
造车身模具，绕不开铸造这一
环节，先将材料融化成铁水，
铸出模具的雏形，再经过机加
工才能交付给客户，这个过程
一般需要 4个月的漫长等待。而
现在用高分子材料制作模具，
经过合成、凝固工艺，制造周
期比原来缩短一个半月左右。
同时，高分子材料模具便于加
工 和 修 补 ， 还 具 备 一 定 的 硬
度，完全满足客户要求。在当
前竞争激烈的汽车市场上，客
户 需 要 在 短 时 间 内 研 制 出 样
车，以验证其设计及工艺，而
高分子材料模具的研发应用，
帮助客户解决了这一难题。

高分子材料模具生产在泊
头，而研发在天津。2016年，兴
林公司在天津成立天津金力研汽
车工程技术有限公司，金力研公
司联合河北工业大学共同开发高
分子基复合材料模具，按照产品
的性能要求，将高分子与金属粉
进行配比，制作出来的高分子材
料，适用于常温铸造，可帮助企
业缩短模具制作周期。

兴林公司成立研发公司的初
衷，是突破泊头在人才引进方面
的短板，更好地吸引优秀研发人
才。兴林公司一位负责人介绍，

天津的汽车工业比较发达，有不
少知名度较高的汽车厂和模具
厂，培育出众多汽车行业相关人
才，把研发大脑建在天津更具优
势。

成立几年来，金力研公司业
务和规模不断扩大，拥有 100多
名研发人员，业务领域涵盖汽车
产品设计与研发、样车试制、工
艺工程（主要针对汽车模具的工
艺及结构设计），获得 49 项专
利。金力研公司副总经理栾兵介
绍，金力研和兴林形成了研发—
制造的上下游关系。在竞争激烈
的市场上，二者优势互补，利用
金力研公司出色的产品设计开发
能力，依托兴林公司的生产制造
能力，为客户提供车身改制、试
制服务；提供小批量生产工装和
冲压件，满足客户定制化的需
求。

作为一家独立运营的公司，
在满足兴林公司设计需求基础
上，金力研公司还与众多的汽车
厂家合作，提供专业服务。栾兵
介绍，公司为一汽模具，麦格纳
公司、长城金工等企业合作，提
供模具设计服务；为一汽、济南
重汽、徐工集团、吉利汽车等做
过产品设计。

金力研面向全国招聘研发人
员，“赛马不相马”，相比于学
历，他们更看重工作经验和实际
能力。

兴林公司注重研发，在金力
研这个“最强大脑”之外，还在
泊头本地招揽设计人才。目前，
公司拥有一个 40 多人的研发团
队，大部分通过校招入职公司，
也有一部分是拥有多年设计研发
经验的人员。此外，兴林公司还
与一家国际公司结为战略合作伙
伴关系，共同开发国际国内高端
模具市场，走出一条创新引领发
展的道路。

▲模具起吊作业
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给企业安上给企业安上““最强大脑最强大脑””
本报记者本报记者 郑郑进超进超

2006年初，燕京集团选派一批
骨干，到献县筹建河北燕京啤酒有
限公司，北京人刘全海是其中一员。

奋斗者

初到献县时，刘全海 32岁，如
今，他已到了知天命的年纪。19年
间，刘全海三分之二的时间都在献
县。这里见证了他的成长，也见证
了河北燕京的发展。

为了提高啤酒品质，强化标准
化生产，2022年，在燕京集团总部
的统一部署下，河北燕京开始全面
推行卓越管理体系，这个体系涉及
安全、质量、人力、管理等八大方
面。“体系框架搭建起来后，每项结
果都会设定KPI指标，部门会根据
KPI的呈现结果去分析不达标的原
因，从而实现标准化生产，并形成

持续改进的机制。”刘全海说。
“我对于这个体系也是陌生的，

需要先培训，消化之后，再把任务
布置下去。”刘全海接着说：“标准化
生产涉及到生产的方方面面，所以
关注的点会很多。”时间紧，任务
重，加班成了刘全海的工作常态，
晚上八九点成了“常态”的下班时
间。在刘全海和同事们的共同努力
下，这个庞大的体系在短短半年时
间内完成搭建。

刘全海享受和同事并肩奋斗的
日子。“从2021年起，燕京啤酒的业
绩一年比一年好，尤其是大单品燕
京U8，这几年一直供不应求。燕京
啤酒通过近3年的生产变革，构建卓
越管理体系，使产品的一致性、稳
定性和产品品质明显提升，得到了
市场的认可。河北燕京成为集团内
第一家一次性通过新清爽和雪鹿大

单品测试的工厂，品评成绩在集团
28家工厂中一直保持领先水平。”刘
全海认为，这些“好消息”是全体
员工努力的结果。

本月底，河北燕京新增的瓶装
啤酒生产线将投入运行，这条生产
线主要用于生产燕京U8，每小时产
能5万瓶。“刚建厂时，河北燕京只
有一条生产线，现在，生产线增加
到 5条，具备了U8、纯生、新清爽
等全国大单品生产能力。”星光不问
赶路人，所有人的付出在献县已开
花结果。

领路人

河北燕京建厂初期，何立虎是
化验班长，刘全海是他的部门领导。
现在，何立虎是质量管理部门的部
门经理，和刘全海同样位于中层领
导之列。

土生土长的献县人何立虎进入河
北燕京工作时25岁，他清楚地记得，
进厂后，员工要去北京进行为期40天
的培训，刘全海带队。那时候，遇到
问题，何立虎都会去找刘全海。

“河北燕京是一个大平台，在这
个平台上，个人的努力非常重要，
但在年轻时，有一位领路人同样重
要。”何立虎认为，刘全海便是自己
的那个领路人。但有一段时间，他
并不这么想。

“那会儿，刘经理总是给我很多
活儿干，有时候觉得压力很大，也
不理解。”何立虎说，“后来才知道这
是他刻意安排的，就是为了锻炼我
们，让我们能快速成长。事实证明，
刘经理到其他部门任职后，我很快

就能独当一面了。”
“不断地培养年轻人，让他们去

成长。”这些年，刘全海一直是这样
做的。“在河北燕京，并不只有我这
样做，培养年轻人，才能让企业保
持年轻、活力。”现在，河北燕京的
29名中层干部中，大部分都是在公
司成长起来的本地人。

燕京啤酒作为制造企业，尤其
注重对工匠精神的培育。“一线员工
操作的稳定性、熟练程度以及整体
素质，对于生产型企业至关重要。
这些年，我们一直非常注重对一线
员工的培养。针对每个人的技能水
平和短板，制定有针对性的培训计
划。”刘全海说。

河北燕京经过近 20年的发展，
不断刷新产量、品质纪录。通过集团
搭建的平台，每一个人都在跟随企业
快速发展的步伐不断成长、成熟。

见证人

今年正月初五，河北燕京灌装
线就开始了生产。工厂初六开始招
工，不到一个月的时间，就补充了
几十个人，满足了生产需求。

“刚来献县时， 厂区周边很
‘荒凉’，更别提招人了”。刘全海回
忆道：“晚上七八点时，周围路上就
没有什么人了，就连送货的大车司
机都找不到这儿。”

现在的情况完全“反转”了。
河北燕京自投产后实现了产能翻番，
可年产各类啤酒 30万吨，并带动近
千人就业。这几年，河北燕京拿到
了诸多荣誉：2019年被评定为高新
技术企业、2021 年度荣获河北省

“专精特新”示范企业、2023年被评
为“省级绿色工厂”……良好的发
展态势还带动了周边相关产业的发
展，如玻璃瓶、周转箱、易拉罐等，
在献县，目前逐步形成了以燕京啤
酒为主线，其他产业协同发展的新
模式。

让刘全海惊喜的是，这几年，
河北燕京的邻居多了起来，越来越
多的企业主动来到献县投资兴业，

“雄安新区的几家企业也在这里扎根
了。”

这些变化，刘全海看在眼里，
喜在心上。他认为，这些离不开献
县良好的营商环境。

“一位献县领导的话让我印象深
刻，他说要像保护眼睛一样呵护燕
京啤酒，让企业健康快速地发展。”
刘全海感慨，“政府部门的服务很周
到，前段时间，献县人社局还来到
我们这儿考察用人需求，提供人才
引进等服务。”

燕京啤酒经过 40多年的发展，
在新的市场需求和现代企业管理模
式快速迭代升级背景下，开启了创
新变革的关键阶段。刘全海坦言，
自己赶上了公司自我变革的时代，
有压力，但更多的是动力。作为一
名老燕京人，要进一步学习研究企
业人力资源管理模式，真正能够与
时俱进，跟上企业变革的节奏。

6月15日，在廊坊经洽会举办的全
国AAAAA级物流企业大会上，由河北
省商务厅、河北省现代物流协会共同调
查分析后形成的《京津冀商贸物流发展
指数》正式发布。

《京津冀商贸物流发展指数》显示，
今年一季度，京津冀商贸物流发展指数总
体较去年四季度上升0.27个百分点，8个
分项指数均有所上升，增幅在0.16至0.30
个百分点之间，也再次印证了“经济活动
呈现稳步向好运行态势”这一判断。

“本次京津冀商贸物流指数，将京
津冀今年一季度的数据与去年一季度、
四季度数据进行了对比分析。”中国物
流与采购联合会副会长、河北省现代物
流协会会长肖明建介绍，该指数以50%
作为经济强弱的分界点，高于50%时反
映商贸物流业经济扩张，低于50%则反
映商贸物流业经济收缩。

京津冀商贸物流指数是反映京津冀
商贸物流行业状况的综合指数。肖明建
说，通过监测京津冀商贸物流企业完成
业务、效率、效益、投入、业务预期等
情形，客观反映商贸物流行业的整体运
行状况、进展趋势、周期性特点，与国
民经济运行关系，能够为京津冀三地政
府增强和改善宏观调控提供依据，为京
津冀商贸物流企业经营提供重要参考。

据《河北日报》

一季度京津冀商贸物流一季度京津冀商贸物流
发展指数为发展指数为5252..0202%%

◀对模具进行抛光

▼兴林公司生产车间


